



Plagiarism Checker X Originality Report

Similarity Found: 29%

Date: Monday, March 09, 2020

Statistics: 1512 words Plagiarized / 5276 Total words

Remarks: Medium Plagiarism Detected - Your Document needs Selective Improvement.

ANALISIS **KEMAMPUAN BERPIKIR KREATIF MATEMATIS SISWA** SD NEGERI 40 AMBON **PADA MATERI BANGUN DATAR** Rachmawati T 1, Theresia Laurens2, La Moma3 1,2,3Program Studi Magister Pendidikan Matematika, Pascasarjana, Universitas Pattimura Jalan Ir. M. Putuhena, Kampus Unpatti, Poka, Ambon, Indonesia e-mail: Abstrak Tujuan penelitian ini adalah untuk mengetahui **kemampuan berpikir kreatif matematis siswa kelas VI SD Negeri** 40 Ambon pada materi bangun datar. Jenis penelitian ini adalah penelitian deskriptif dengan pendekatan kualitatif. **Subjek dalam penelitian ini adalah siswa kelas VI SD Negeri** 40 Ambon pada semester 2 tahun pelajaran 2018/2019 sebanyak lima orang.

Teknik pengambilan subjek dilakukan dengan cara purposive sampling. Metode pengumpulan data melalui tes berpikir kreatif matematis dan wawancara. Teknik **analisis data merujuk pada pendapat Miles dan L-Luberman** yaitu tahap reduksi data, tahap penyajian data, dan tahap **penarikan kesimpulan**. Hasil penelitian **menunjukkan bahwa** kelima subjek yang mewakili tiap **tingkat kemampuan berpikir kreatif** memiliki karakter yang berbeda-beda dalam memperlihatkan **indikator kemampuan berpikir kreatif** Kata Kunci: Analisis, Kemampuan Berpikir Kreatif Matematis

ANALYSIS OF MATHEMATICAL CREATIVE THINKING SKILLS OF STUDENTS AT SD NEGERI 40 AMBON ON FLAT MATERIAL Abstract **The purpose of this study** was to determine the mathematical creative thinking ability of Grade VI students of SD Negeri 40 Ambon on flat material.

This type of research is a descriptive study with a qualitative approach. The subjects in this study were **fifth grade students of SD** Negeri 40 Ambon in semester 2 of 2018/2019 academic year as many as five people. The subject taking technique is done by **purposive sampling**. **Methods of data collection** through tests of mathematical creative thinking and interviews. Data analysis techniques refer **to the opinion of** Miles and L-Luberman, namely the data reduction stage, the data presentation stage, and the conclusion drawing stage.

The results showed that the five subjects representing each level of creative thinking ability had different characters in showing indicators of creative thinking ability

Keywords: Analysis, Mathematical Creative Thinking Ability

Pendahuluan Tujuan pendidikan nasional menurut pasal 3 UU No 20 Sisdiknas Tahun 2003 adalah berkembangnya potensi peserta didik agar menjadi manusia yang beriman dan bertakwa kepada Tuhan Yang Maha Esa, berakhlak mulia, sehat, berilmu, cakap, kreatif, mandiri, dan menjadi warga negara yang demokratis serta bertanggung jawab.

Sedangkan tujuan pendidikan pada kurikulum 2013 adalah untuk mempersiapkan manusia Indonesia agar memiliki kemampuan hidup sebagai pribadi dan warga negara yang beriman, produktif, kreatif, inovatif, dan efektif serta mampu berkontribusi pada kehidupan bermasyarakat, berbangsa, bernegara, dan peradaban dunia. Tampak pada dua tujuan pendidikan di atas, salah satu kemampuan yang ingin dicapai adalah kemampuan berpikir kreatif. Beberapa penelitian di dunia pendidikan internasional menyebutkan bahwa kemampuan berpikir kreatif masih perlu dikembangkan. Hal menyatakan bahwa di Korea kemampuan berpikir kreatif pada umur remaja masih dikatakan sangat rendah.

Padahal Korea merupakan satu di antara negara yang memiliki kemampuan matematika terbaik dalam beberapa studi internasional. Penelitian lain dilakukan oleh Turkmen yang menyatakan bahwa siswa di Turki hanya mencapai aspek keaslian dan kelancaran dalam menyelesaikan tes yang diberikan. Hal tersebut tak jauh berbeda dengan hasil penelitian di Indonesia. Dalam dekade terakhir Indonesia selalu menempati posisi bawah di beberapa studi internasional seperti PISA (Programme for International Student Assessment) dan TIMSS (Trends in International Mathematic and Science Study).

Penelitian tersebut menunjukkan bahwa sebagian besar siswa baik di Indonesia maupun internasional kurang mampu untuk mengembangkan potensi berpikir kreatifnya (Amalia, dkk, 2018). Kurangnya kemampuan berpikir kreatif juga ditunjukkan oleh beberapa penelitian sebelumnya yang mengukur kemampuan berpikir kreatif yang mendukung penelitian ini, seperti halnya penelitian yang dilakukan oleh Tri Mulyaningsih dan Novisita Ratu, (2018). Hasil penelitian menunjukkan bahwa 1 subjek mampu memperlihatkan tingkat kemampuan berpikir kreatif 4 atau sangat kreatif, 1 subjek mampu memperlihatkan tingkat kemampuan berpikir kreatif 3 atau kreatif dan 1 subjek memperlihatkan tingkat kemampuan berpikir kreatif 1 atau kurang kreatif. Hal ini menunjukkan bahwa terdapat perbedaan tingkat kemampuan berpikir kreatif matematis siswa dalam jenjang pendidikan yang sama. Penelitian relevan lainnya seperti yang dilakukan oleh Dini Ramadhani dan Nuryanis, (2017).

Hasil penelitian menunjukkan bahwa dari 16 siswa pada kategori tinggi, 10 orang berada pada level TBKM level 3 (kreatif) dan 6 orang berada pada TBKM level 2 (cukup kreatif). Pada siswa kategori sedang yang berjumlah 16 siswa, terdapat 6 orang berada pada TBKM level 3 (kreatif) dan sebanyak 10 orang berada pada TBKM level 2 (cukup

kreatif). Pada siswa kategori kurang dengan jumlah siswa sebanyak 16 orang, sebanyak 2 orang berada pada TBKM level 3 (kreatif), 7 orang berada pada TBKM level 2 (cukup kreatif), dan sebanyak 7 orang berada pada TBKM level 1 (kurang kreatif).

Beberapa penelitian tersebut menunjukkan bahwa masih banyak siswa yang termasuk dalam kemampuan berpikir kreatif yang rendah sehingga menunjukkan masih banyak siswa yang termasuk dalam kemampuan berpikir kreatif yang rendah sehingga pengembangan hendaknya perlu dilakukan. Mengembangkan kemampuan berpikir logis, analitis, sistematis, kritis maupun bekerjasama sudah lama menjadi fokus dan perhatian pendidikan matematika di sekolah, karena hal itu berkaitan dengan sifat dan karakteristik keilmuan matematika (Siswono, 2008), tetapi fokus dan perhatian pada upaya peningkatan kemampuan berpikir kreatif dalam pembelajaran matematika masih jarang dikembangkan.

Kemampuan ini (berpikir kreatif) dalam konteks pembelajaran matematika adalah kemampuan yang merangsang siswa untuk menemukan solusi yang beragam dari kemampuan berpikir siswa. Munandar (2012) mengatakan bahwa kemampuan berpikir kreatif perlu dikembangkan oleh peserta didik karena memiliki banyak manfaat, diantaranya yaitu berpikir kreatif dapat mewujudkan dirinya, karena perwujudan diri merupakan kebutuhan pokok dalam hidup manusia. Selain itu kemampuan berpikir kreatif juga memungkinkan peserta didik melihat bermacam-macam kemungkinan penyelesaian terhadap suatu masalah dalam matematika.

Kemampuan berpikir disini diantaranya merupakan kemampuan menemukan jawaban yang paling tepat, mampu melihat suatu masalah dari berbagai sudut pandang dan mampu melahirkan banyak gagasan yang merupakan indikator kelancaran dan keluwesan. Kemampuan berpikir kreatif dalam matematika yang kemudian dikenal kemampuan berpikir kreatif matematis merupakan kemampuan yang perlu ada pada diri siswa untuk menganalisis permasalahan matematika dari berbagai sudut pandang kemudian menyelesaikannya dengan kemampuan banyak solusi dan serta melahirkan ide-ide kreatif dan banyak gagasan. Namun kenyataannya, kemampuan berpikir kreatif matematis yang merupakan salah satu tujuan pendidikan tersebut belum tercapai dengan maksimal.

Salah satu penelitian Fardah (2012) yang menjelaskan bahwa kemampuan berpikir kreatif matematis siswa tingkat sekolah dasar dan menengah masih dalam kategori rendah, yaitu sebesar 46,67%. Penelitian ini mengukur kemampuan berpikir kreatif menggunakan tes open-ended yang dirancang, sehingga dapat menggambarkan proses berpikir kreatif dengan lebih jelas. Menurut Hendriana, dkk (2018), pada dasarnya, berpikir kreatif matematis merupakan kemampuan matematis esensial yang perlu

dikuasai dan dikembangkan pada siswa yang belajar matematika.

Beberapa rasional yang mendasari pernyataan tersebut diantaranya: Berpikir kreatif matematis termuat dalam kurikulum dan tujuan pembelajaran matematika (KTSP, 2006, Kurikulum Matematika, 2013), dan sesuai dengan visi matematika antara lain: melatih berpikir yang logis, sistematis, kritis, kreatif, cermat, serta berpikir objektif dan terbuka untuk menghadapi masa depan yang selalu berubah. Berpikir kreatif secara umum dan dalam matematika merupakan bagian keterampilan hidup yang sangat diperlukan siswa dalam menghadapi kemajuan IPTEK yang semakin pesat serta tantangan, tuntutan, dan persaingan global yang semakin ketat.

Individu yang diberi kesempatan berpikir kreatif akan tumbuh sehat dan mampu menghadapi tantangan. Sebaliknya, individu yang tidak diperkenankan berpikir kreatif akan menjadi frustrasi dan tidak puas. Kemampuan berpikir kreatif matematis dalam menyelesaikan masalah dapat dikembangkan salah satunya pada geometri materi bangun datar. Hal ini sesuai dengan pendapat Siswono (2006) yang menyatakan bahwa materi segi empat atau segitiga dapat digunakan dalam mengidentifikasi kemampuan berpikir kreatif siswa karena memiliki banyak penyelesaian dan dapat mendorong kreativitas siswa.

Menurut Silver, mengukur berpikir kreatif adalah hal yang perlu dilakukan. Beberapa peneliti menggunakan tes berpikir kreatif seperti TTCT (Torrance Test of Creative Thinking), CAMT (Creative Ability in Mathematical Test), Guilford Alternative Uses Task dan alat ukur lainnya, sedangkan Getzel dan Jackson menggunakan tugas yang mempunyai banyak jawaban atau banyak cara penyelesaian (Fardah, 2012).

Silver menjelaskan bahwa penilaian kemampuan berpikir kreatif dalam pelajaran matematika (berpikir kreatif matematis) dilakukan dengan menggunakan The Torrance Tests of Creative Thinking (TTCT). Tiga komponen kunci yang dinilai dalam menggunakan TTCT adalah kefasihan (fluency), fleksibilitas dan kebaruan (novelty). Kefasihan mengacu pada banyaknya ide-ide yang dibuat dalam merespon sebuah perintah. Fleksibilitas tampak pada perubahan-perubahan pendekatan ketika merespon perintah. Kebaruan merupakan keaslian ide yang dibuat dalam merespon perintah (Ramadhani dan Nuryanis, 2017).

Menurut Siswono (2008), kefasihan mengacu pada kemampuan siswa memberikan jawaban yang beragam dan benar. Beberapa jawaban dikatakan beragam apabila jawaban-jawaban tampak berlainan dan mengikuti pola tertentu. Fleksibilitas mengacu pada kemampuan siswa menyelesaikan masalah dengan berbagai cara yang berbeda. Kebaruan mengacu pada kemampuan siswa menjawab masalah dengan beberapa

jawaban yang berbeda-beda namun bernilai benar atau satu jawaban yang "tidak biasa" dilakukan oleh siswa pada tingkat pengetahuannya.

Beberapa jawaban dikatakan berbeda apabila jawaban tampak berlainan dan tidak mengikuti pola tertentu. Dalam penelitian ini, untuk menilai kemampuan berpikir kreatif matematis siswa digunakan "The Torrance Tests of Creative Thinking (TTCT)". Kefasihan dalam penelitian mengacu pada kemampuan siswa dalam membuat gambar bangun datar yang beragam dan memiliki luas yang sama dengan luas bangun datar yang disajikan. Fleksibilitas mengacu pada kemampuan siswa menggunakan berbagai cara untuk mendapatkan luas yang sama dengan bangun datar yang disajikan.

Kebaruan mengacu pada kemampuan siswa membuat bangun datar lain yang berbeda atau unik yang memiliki luas sama dengan bangun datar yang disajikan. Gagasan tentang tingkat kemampuan berpikir kreatif matematis mempunyai banyak versi. Beberapa peneliti yang melakukan penelitian terkait Tingkat Berpikir Kreatif Matematis (TBKM) adalah Krulik & Rudnik, De Bono dan Gotoh. Krulik Rudnick menyebutkan bahwa penalaran merupakan bagian dari berpikir yang tingkatnya di atas pengingatan (recall). Dalam penalaran dikategorikan dalam berpikir dasar (basic), berpikir kritis (critical), dan berpikir kreatif (creative).

De Bono mendefinisikan 4 tingkatan pencapaian dari perkembangan ketrampilan berpikir kreatif yang meliputi kesadaran berpikir, observasi berpikir, strategi berpikir dan refleksi berpikir. Sedangkan Gotoh menyatakan tingkat berpikir kreatif matematis terdiri dari 3 tingkatan yang dinamakan aktivitas ritmik (informal), algoritmis (formal) dan konstruktif (kreatif) (Siswono, 2008). Penelitian ini menggunakan penjenjangan level tingkat berpikir kreatif matematis hasil penelitian yang dilakukan oleh Siswono.

Siswono (2008) mengklasifikasikan tingkat kemampuan berpikir kreatif matematis siswa yang terdiri dari lima tingkat yaitu, TBKM 4 (Sangat Kreatif), TBKM 3 (Kreatif), TBKM 2 (Cukup Kreatif), TBKM 1 (Kurang Kreatif), dan TBKM 0 (Tidak Kreatif). Keterangan lebih lengkapnya untuk level Tingkat Berpikir Kreatif Matematis (TBKM) hasil penelitian Siswono (2008) dapat dilihat pada Tabel 1 berikut.

Tabel 1 Tingkat kemampuan berpikir kreatif matematis Level TKBM _Keterangan _ _Level 4 (Sangat Kreatif) _Siswa mampu menyelesaikan suatu masalah dengan lebih dari satu alternatif jawaban maupun cara penyelesaian yang berbeda ("baru") dengan lancar (fasih) dan fleksibel atau siswa hanya mampu mendapat satu jawaban yang "baru (tidak biasa dibuat siswa pada tingkat berpikir umumnya)" tetapi dapat menyelesaikan dengan berbagai cara (fleksibel).

Siswa cenderung mengatakan bahwa mencari cara yang lain lebih sulit daripada mencari jawaban yang lain. _ _Level 3 (Kreatif) _Siswa mampu membuat suatu jawaban yang "baru" dengan fasih, tetapi tidak dapat menyusun cara berbeda (fleksibel) untuk mendapatkannya atau siswa dapat menyusun cara yang berbeda (fleksibel) untuk mendapatkan jawaban yang beragam, meskipun jawaban tersebut tidak "baru".

Selain itu, siswa dapat membuat masalah yang berbeda ("baru") dengan lancar (fasih) meskipun cara penyelesaian masalah itu tunggal atau dapat membuat masalah yang beragam dengan cara penyelesaian yang berbeda-beda, meskipun masalah tersebut tidak "baru". _ _Level 2 (Cukup Kreatif) _Siswa mampu membuat satu jawaban atau membuat masalah yang berbeda dari kebiasaan umum ("baru") meskipun tidak dengan fleksibel ataupun fasih, atau siswa mampu menyusun berbagai cara penyelesaian yang berbeda meskipun tidak fasih dalam menjawab maupun membuat masalah dan jawaban yang dihasilkan tidak "baru".

_ _Level 1 (Kurang Kreatif) _Siswa mampu menjawab atau membuat masalah yang beragam (fasih), tetapi tidak mampu membuat jawaban atau membuat masalah yang berbeda (baru), dan tidak dapat menyelesaikan masalah dengan cara berbeda-beda (fleksibel). _ _Level 0 (Tidak Kreatif) _Siswa tidak mampu membuat alternatif jawaban maupun cara penyelesaian atau membuat masalah yang berbeda dengan lancar (fasih) dan fleksibel. Kesalahan penyelesaian suatu masalah disebabkan karena konsep yang terkait dengan masalah tersebut (dalam hal ini rumus luas atau keliling) tidak dipahami atau diingat dengan benar.

--

Berdasarkan uraian di atas maka peneliti ingin mengetahui kemampuan berpikir kreatif matematis siswa kelas VI SD Negeri 40 Ambon pada materi bangun datar. Metode Penelitian Jenis penelitian ini adalah penelitian deskriptif dengan pendekatan kualitatif. Penelitian ini mendeskripsikan kemampuan berpikir kreatif matematis siswa dalam menyelesaikan tes kemampuan berpikir kreatif matematis siswa kelas VI SD Negeri 40 Ambon pada materi bangun datar. Pengambilan subjek dalam penelitian ini menggunakan teknik purposive sampling. Arikunto (2010) menyebutkan bahwa purposive sampling adalah menentukan sampel dengan pertimbangan tertentu yang dipandang dapat memberikan data secara maksimal.

Dalam penelitian ini, peneliti menetapkan 5 orang siswa sebagai subjek penelitian. Pemilihan kelima orang siswa tersebut berdasarkan kriteria sebagai berikut: Mampu membuat minimal 3 gambar bangun datar yang beragam dan memiliki luas yang sama dengan luas bangun datar yang diberikan. Meminta pertimbangan guru untuk menentukan siswa yang sanggup untuk bekerja sama dengan peneliti saat melaksanakan penelitian.

Penelitian ini menggunakan teknik triangulasi dalam pengumpulan data, yaitu dengan tes kemampuan berpikir kreatif dan wawancara baku terbuka. Instrumen utama dalam penelitian ini yaitu peneliti sendiri karena peneliti sebagai pengumpul data dan menginterpretasi data yang diperoleh selama proses penelitian. Selain instrumen utama tersebut, instrumen pendukung dalam penelitian ini adalah Tes Berpikir Kreatif Matematis dan pedoman wawancara.

Instrumen tes yang digunakan dibuat dengan mengacu pada indikator yang diadaptasi dari indikator kemampuan berpikir kreatif menurut Silver (Mulyaningsih dan Ratu, 2018) dan Siswono (2008) pada Tabel 2 berikut

Tabel 2. Indikator kemampuan berpikir kreatif matematis Aspek Silver (Mulyaningsih dan Ratu, 2018) Siswono (2008) Peneliti Kefasihan Siswa menyelesaikan masalah dengan bermacam-macam interpretasi, metode penyelesaian atau jawaban masalah. Kemampuan siswa memecahkan atau menyelesaikan masalah dengan berbagai cara yang beragam.

Beberapa jawaban dikatakan beragam jika jawaban-jawaban yang diberikan siswa tampak berlainan dan mengikuti pola tertentu. Siswa mampu membuat gambar bangun datar yang beragam dan memiliki luas yang sama dengan luas bangun datar yang disajikan. Fleksibilitas Siswa memecahkan masalah dalam satu cara, kemudian dengan menggunakan cara lain. Siswa mendiskusikan berbagai metode penyelesaian. Kemampuan siswa menyelesaikan dengan memberi jawaban yang berbeda. Siswa mampu menggunakan berbagai cara untuk mendapatkan luas yang sama dengan bangun datar yang disajikan. Kebaruan Siswa memeriksa beberapa metode penyelesaian atau jawaban, kemudian membuat lainnya yang berbeda.

Kemampuan siswa menjawab atau menyelesaikan dengan beberapa jawaban yang berbeda-beda tetapi bernilai benar atau satu jawaban yang tidak biasa dilakukan oleh siswa pada tingkat pengetahuannya. Beberapa jawaban tersebut dikatakan berbeda jika jawaban tersebut tampak berlainan dan tidak mengikuti pola tertentu. Siswa mampu membuat bangun datar lain yang berbeda atau unik yang memiliki luas sama dengan bangun datar yang disajikan. _ _

Penelitian ini menggunakan teknik analisis data Miles dan Huberman yaitu reduksi data, penyajian data dan penarikan kesimpulan (Mataheru, 2010). Analisis data dilakukan dengan menganalisis data hasil tes dan analisis data hasil wawancara.

Analisis data hasil tes mulai dilakukan berdasarkan hasil tes siswa. Dari hasil tes siswa, Peneliti mengklasifikasikan siswa ke dalam 2 kelompok yaitu kelompok pertama (kelompok siswa yang bisa membuat minimal 3 gambar bangun datar yang beragam dan memiliki luas yang sama dengan luas bangun datar yang diberikan) dan kelompok kedua (kelompok siswa yang tidak bisa membuat minimal 3 gambar bangun datar yang beragam dan memiliki luas yang sama dengan luas bangun datar yang diberikan). Selanjutnya Peneliti menganalisis hasil kerja siswa yang masuk pada kelompok pertama.

Analisis dilakukan pada jawaban dan langkah-langkah penyelesaian yang digunakan tiap subjek. Analisis dilakukan dengan memperhatikan indikator kemampuan berpikir kreatif matematis seperti yang tertera pada Tabel 2. Selanjutnya Peneliti berdiskusi dengan guru kelas 6 untuk menentukan subjek penelitian dari kelompok pertama (kelompok siswa yang bisa membuat minimal 3 gambar bangun datar yang beragam dan memiliki luas yang sama dengan luas bangun datar yang diberikan). Setelah menganalisis hasil tes, dilakukan wawancara terhadap 5 subjek terpilih yang mewakili masing-masing tingkat. Keabsahan data dalam penelitian ini dijamin dengan menggunakan triangulasi metode.

Teknik ini dilakukan dengan cara membandingkan hasil wawancara dengan hasil tes yang dikerjakan. Wawancara dilakukan dengan pertanyaan yang sama tetapi dengan instruksi yang lebih mendetail bagi subjek untuk menjawab. Wawancara dilakukan tujuannya untuk mengetahui alasan subjek dalam menyelesaikan soal tes. Hasil wawancara berupa data kualitatif yang sudah diperiksa keabsahannya kemudian dianalisis dengan langkah-langkah sesuai dengan teknik analisis Miles dan Huberman. Pertama, mereduksi data yaitu dalam hal ini yang dimaksud adalah kegiatan yang mengacu pada proses pemilihan, pemusatan perhatian, penyederhanaan, pengabstraksian, dan tranfonformasi data mentah yang diperoleh dari lapangan tentang tingkat kemampuan berpikir kreatif siswa dalam menyelesaikan soal yang diberikan kepada subyek. Kedua, penyajian data yaitu meliputi pengumpulan data yang terorganisasi dan terkategori dituliskan kembali, sehingga memungkinkan untuk menarik kesimpulan dari data tersebut.

Penyajian data yang dilakukan dalam penelitian ini adalah pengklasifikasian dan mendeskripsikan berdasarkan tiga indikator berpikir kreatif yaitu kefasihan, fleksibilitas dan kebaruan. Selanjutnya siswa dikategorikan pada tingkat kemampuan berpikir kreatif yang terdiri dari lima tingkat, yaitu Level 4 (sangat kreatif), Level 3 (kreatif), Level 2

(cukup kreatif), Level 1 (kurang kreatif), dan Level 0 (tidak kreatif). Terakhir menarik kesimpulan untuk mengetahui kemampuan berpikir kreatif matematis siswa kelas VI SD Negeri 40 Ambon pada materi bangun datar. Hasil dan Pembahasan Subjek S1 memiliki Tingkat Kemampuan Berpikir Kreatif 4 / Gambar 1.

Jawaban tertulis indikator kefasihan S1 Dari Gambar 1, S1 mampu memberikan 4 bangun datar yang berbeda beserta ukurannya, di mana bangun-bangun tersebut memiliki luas yang sama besar dengan luas yang diketahui pada soal. Menurut Silver (Mulyaningsih dan Ratu, 2018), kefasihan yaitu siswa menyelesaikan masalah dengan bermacam-macam interpretasi, metode penyelesaian atau jawaban masalah. Hal ini diperkuat dengan pernyataan Siswono (2008) bahwa kefasihan yaitu kemampuan siswa memecahkan atau menyelesaikan masalah dengan berbagai cara yang beragam.

Oleh karena itu S1 memenuhi indikator kefasihan karena subjek tidak hanya memberikan satu atau dua bangun saja tetapi dengan fasih S1 mampu memberikan beberapa bangun yang dia buat dengan luas yang sama seperti yang diketahui pada soal. / Gambar 2. Jawaban tertulis indikator fleksibilitas S1 S1 mampu memberikan jawaban yang berbeda untuk mencari suatu luas bangun yang telah dia buat sebelumnya, seperti terlihat pada Gambar 2. S1 mampu mencari luas dari persegi yang dia buat bukan dengan rumus luas pada umumnya melainkan S1 mampu menemukan luas dari persegi tersebut dari luas segitiga yang dia dapat setelah membagi persegi tersebut secara diagonal, yang kemudian luas kedua segitiga tersebut dijumlahkan untuk menemukan luas persegi. Silver (Mulyaningsih dan Ratu, 2018) menyatakan bahwa fleksibilitas yaitu siswa memecahkan masalah dalam satu cara, kemudian dengan menggunakan cara lain dan mendiskusikan berbagai metode penyelesaian.

Hal ini diperkuat dengan pernyataan Siswono (2008) bahwa fleksibilitas adalah kemampuan siswa memecahkan masalah dengan berbagai cara yang berbeda. Oleh karena itu berdasarkan indikator kemampuan berpikir kreatif matematis, S1 memenuhi aspek fleksibilitas. / Gambar 3. Jawaban tertulis indikator kebaruan S1 S1 juga mampu memberikan sesuatu yang baru dari jawabannya. Sebagaimana yang terlihat pada Gambar 3, S1 mampu membuat bangun gabungan di mana bangun gabungan ini merupakan bangun datar lain yang berbeda atau yang unik dari empat bangun datar yang disajikan S1 pada hasil kerjanya.

Silver (Mulyaningsih dan Ratu, 2018) menyatakan bahwa kebaruan adalah siswa memeriksa beberapa metode penyelesaian atau jawaban, kemudian membuat lainnya yang berbeda. Pernyataan ini diperkuat dengan pernyataan Siswono (2008) bahwa kebaruan adalah kemampuan siswa menjawab atau menyelesaikan dengan beberapa jawaban yang berbeda-beda tetapi bernilai benar atau satu jawaban yang tidak biasa

dilakukan oleh siswa pada tingkat pengetahuannya. Oleh karena itu berdasarkan indikator kemampuan berpikir kreatif matematis, S1 memenuhi indikator kebaruan karena S1 dengan mampu memberikan jawaban yang baru dan berbeda dari pada umumnya.

Siswa dikategorikan masuk pada level 4 (sangat kreatif) jika siswa mampu menyelesaikan suatu masalah dengan lebih dari satu alternatif jawaban maupun cara penyelesaian yang berbeda ("baru") dengan lancar (fasih) dan fleksibel atau siswa hanya mampu mendapat satu jawaban yang "baru (tidak biasa dibuat siswa pada tingkat berpikir umumnya)" tetapi dapat menyelesaikan dengan berbagai cara (fleksibel). Siswa cenderung mengatakan bahwa mencari cara yang lain lebih sulit daripada mencari jawaban yang lain (Siswono, 2008).

Berdasarkan level Tingkat Berpikir Kreatif Matematis (TBKM) hasil penelitian Siswono (2008) ini, maka S1 masuk pada level 4 (sangat kreatif) karena S1 mampu memberikan 4 bangun datar yang berbeda beserta ukurannya dengan fasih, menunjukkan cara lain dalam menemukan luas persegi, dan S1 juga mampu memberikan sesuatu yang baru dari jawabannya dengan membuat bangun gabungan di mana bangun gabungan ini merupakan bangun datar lain yang berbeda atau yang unik dari empat bangun datar yang disajikan S1 pada hasil kerjanya. Subjek S2 memiliki Tingkat Kemampuan Berpikir Kreatif 3 / / Gambar 4.

Jawaban tertulis indikator kefasihan S2 Terlihat pada Gambar 4, S2 mampu memberikan jawaban yang lengkap dimana S2 memberikan 4 bangun datar dengan berbagai ukuran yang berbeda berbeda-beda dan bernilai benar yang mempunyai luas yang sama berdasarkan pada luas bangun yang diketahui pada soal. Dikatakan bernilai benar karena jika ukuran-ukuran yang diberikan pada gambar itu disubstitusikan ke dalam rumus luas bangun datar yang di gambar S2, maka ukuran luasnya sama dengan ukuran luas yang di minta pada soal.

Menurut Silver (Mulyaningsih dan Ratu, 2018), kefasihan yaitu siswa menyelesaikan masalah dengan bermacam-macam interpretasi, metode penyelesaian atau jawaban masalah. Hal ini diperkuat dengan pernyataan Siswono (2008) bahwa kefasihan yaitu kemampuan siswa memecahkan atau menyelesaikan masalah dengan berbagai cara yang beragam. Oleh karena itu S2 memenuhi indikator kefasihan karena S2 mampu menggambar beberapa bangun datar yang berbeda dan memiliki luas yang sama dengan luas yang diketahui pada soal. / Gambar 5.

Jawaban tertulis indikator fleksibilitas S2 S2 mampu memberikan jawaban yang berbeda untuk mencari suatu luas bangun yang telah dia buat sebelumnya. Hal ini terlihat pada

Gambar 5, dimana S2 mampu menunjukkan bahwa subjek tidak hanya mampu memberikan satu cara dalam menemukan luas persegi panjang, namun subjek mampu menemukan cara lain yaitu dengan membagi persegi panjang yang diketahui tersebut secara horizontal, sehingga terbentuk dua buah persegi panjang dengan ukuran lebar yang berbeda dengan ukuran lebar **persegi panjang yang telah di** buat S2 pada bagian a.

Silver (Mulyaningsih dan Ratu, 2018) menyatakan bahwa fleksibilitas yaitu siswa memecahkan masalah dalam satu cara, kemudian dengan menggunakan cara lain dan mendiskusikan berbagai metode penyelesaian. Hal ini diperkuat dengan pernyataan Siswono (2008) bahwa fleksibilitas adalah kemampuan siswa memecahkan masalah dengan berbagai cara yang berbeda. Oleh karena itu berdasarkan indikator kemampuan berpikir kreatif matematis S1 memenuhi aspek fleksibilitas. Namun dari hasil kerja S2, belum ada satu bangun yang unik atau berbeda yang memiliki luas yang sama dengan luas pada soal. Hal ini menunjukkan bahwa S2 belum mampu memunculkan indikator kebaruan.

Siswa dikategorikan masuk pada level 3 (kreatif) jika siswa mampu membuat suatu jawaban yang "baru" dengan fasih, tetapi tidak dapat menyusun cara berbeda (fleksibel) untuk mendapatkannya atau siswa dapat menyusun cara yang berbeda (fleksibel) untuk mendapatkan jawaban yang beragam, meskipun jawaban tersebut tidak "baru". Selain itu, siswa dapat membuat masalah yang berbeda ("baru") dengan lancar (fasih) meskipun cara penyelesaian masalah itu tunggal atau dapat membuat masalah yang beragam dengan cara penyelesaian yang berbeda-beda, meskipun masalah tersebut tidak "baru" (Siswono, 2008).

Berdasarkan level **Tingkat Berpikir Kreatif Matematis** (TBKM) hasil penelitian Siswono (2008) ini, maka S2 masuk pada level 3 (kreatif) karena S2 fasih dalam memberikan 4 bangun datar yang berbeda beserta ukurannya dengan tepat dan S2 mampu menunjukkan cara lain dalam menemukan luas persegi panjang, walaupun S2 belum mampu memberikan sesuatu yang berbeda atau baru pada bangun-bangun datar yang telah dibuatnya. Subjek S3 memiliki **Tingkat Kemampuan Berpikir Kreatif 2** / / Gambar 6. Jawaban tertulis S3 Pada Nomor 1a Menurut Silver (Mulyaningsih dan Ratu, 2018), kefasihan yaitu siswa menyelesaikan masalah dengan bermacam-macam interpretasi, metode penyelesaian atau jawaban masalah.

Hal ini diperkuat dengan pernyataan Siswono (2008) bahwa kefasihan yaitu kemampuan siswa memecahkan atau menyelesaikan masalah dengan berbagai cara yang beragam. S3 mampu memberikan 6 bangun datar tetapi beberapa jawaban yang diberikan masih belum tepat. Beberapa jawaban yang belum tepat yang diberikan oleh S3 terlihat pada

bangun kedua (segitiga) dan bangun keempat (jajargenjang). Berdasarkan pada dua kesalahan yang dibuat oleh S3, maka subjek S3 belum mampu memberikan bermacam-macam jawaban sehingga indikator kefasihan belum mampu dimunculkan. / Gambar 7.

Jawaban tertulis indikator fleksibilitas S3 S3 mampu menunjukkan cara lain untuk menentukan luas layang-layang, yaitu dengan membagi layang-layang menjadi dua buah segitiga, dimana selanjutnya luas kedua buah segitiga tersebut dijumlahkan untuk memperoleh luas layang-layang. Silver (Mulyaningsih dan Ratu, 2018) menyatakan bahwa fleksibilitas yaitu siswa memecahkan masalah dalam satu cara, kemudian dengan menggunakan cara lain dan mendiskusikan berbagai metode penyelesaian. Hal ini diperkuat dengan pernyataan Siswono (2008) bahwa fleksibilitas adalah kemampuan siswa memecahkan masalah dengan berbagai cara yang berbeda. Oleh karena itu berdasarkan indikator kemampuan berpikir kreatif matematis, S3 memenuhi aspek fleksibilitas.

Pada dari hasil kerja S3, belum ada satu bangun yang unik atau berbeda yang memiliki luas yang sama dengan luas pada soal. Hal ini menunjukkan bahwa S3 belum mampu memunculkan indikator kebaruan. Siswa dikategorikan masuk pada level 2 (cukup kreatif) jika siswa mampu membuat satu jawaban atau membuat masalah yang berbeda dari kebiasaan umum ("baru") meskipun tidak dengan fleksibel ataupun fasih, atau siswa mampu menyusun berbagai cara penyelesaian yang berbeda meskipun tidak fasih dalam menjawab maupun membuat masalah dan jawaban yang dihasilkan tidak "baru" (Siswono, 2008).

Berdasarkan level Tingkat Berpikir Kreatif Matematis (TBKM) hasil penelitian Siswono (2008) ini, maka S3 masuk pada level 2 (cukup kreatif) karena S3 mampu menunjukkan cara lain dalam menemukan luas layang-layang, walaupun S3 tidak fasih dalam memberikan 6 bangun datar yang berbeda beserta ukurannya dengan tepat dan S3 juga belum mampu memberikan sesuatu yang berbeda atau baru pada bangun-bangun datar yang telah dibuatnya. Subjek S4 memiliki Tingkat Kemampuan Berpikir Kreatif 1 / Gambar 8. Jawaban tertulis indikator kefasihan S4 S4 mampu memberikan 4 bangun datar yang berbeda lengkap dengan ukuran dan luas yang sesuai dengan yang ditanyakan.

Menurut Silver (Mulyaningsih dan Ratu, 2018), kefasihan yaitu siswa menyelesaikan masalah dengan bermacam-macam interpretasi, metode penyelesaian atau jawaban masalah. Hal ini diperkuat dengan pernyataan Siswono (2008) bahwa kefasihan yaitu kemampuan siswa memecahkan atau menyelesaikan masalah dengan berbagai cara yang beragam. Oleh karena itu S4 memenuhi indikator kefasihan karena subjek mampu

memberikan variasi jawaban bangun yaitu dengan berbagai macam bangun datar yang subjek buat yang mempunyai luas yang sama seperti yang diketahui pada soal.

Kefasihan yang ditunjukkan dengan baik oleh S4 tidak diikuti oleh dua indikator lainnya yaitu fleksibilitas dan kebaruan. S4 mengalami kesulitan dalam memberikan alternatif jawaban untuk menemukan luas dari salah satu bangun yang telah dibuatnya pada bagian a. Oleh karena itu berdasarkan indikator kemampuan berpikir kreatif matematis, S4 belum memiliki fleksibilitas dalam dirinya. Sama halnya dengan indikator fleksibilitas, S4 juga belum mampu memberikan bangun datar lain yang berbeda atau unik.

Oleh karena itu berdasarkan indikator kemampuan berpikir kreatif matematis, S4 belum menunjukkan indikator kebaruan karena S4 belum mampu memberikan bangun datar yang baru dan berbeda dari pada umumnya. Siswa dikategorikan masuk pada level 1 (kurang kreatif) jika siswa mampu menjawab atau membuat masalah yang beragam (fasih), tetapi tidak mampu membuat jawaban atau membuat masalah yang berbeda (baru), dan tidak dapat menyelesaikan masalah dengan cara berbeda-beda (fleksibel).

Berdasarkan level Tingkat Berpikir Kreatif Matematis (TBKM) hasil penelitian Siswono (2008) ini, maka S4 masuk pada level 1 (kurang kreatif) karena S4 fasih dalam memberikan 4 bangun datar yang berbeda beserta ukurannya dengan tepat, namun S4 belum mampu menunjukkan cara lain dalam menemukan luas bangun datar yang dibuatnya pada bagian a, dan S4 juga belum mampu menunjukkan sesuatu yang berbeda atau baru pada bangun-bangun datar yang telah dibuatnya. Subjek S5 memiliki Tingkat Kemampuan Berpikir Kreatif 0 / Gambar 6. Jawaban tertulis S5 Menurut Silver (Mulyaningsih dan Ratu, 2018), kefasihan yaitu siswa menyelesaikan masalah dengan bermacam-macam interpretasi, metode penyelesaian atau jawaban masalah.

Hal ini diperkuat dengan pernyataan Siswono (2008) bahwa kefasihan yaitu kemampuan siswa memecahkan atau menyelesaikan masalah dengan berbagai cara yang beragam. S5 mampu memberikan 4 bangun datar beserta ukurannya, hanya saja ukuran pada bangun segitiga kurang tepat. Selain itu, ukuran tinggi jajargenjang dituliskan pada sisi miringnya. Begitu juga ukuran tinggi pada segitiga dituliskan pada sisi miringnya. Berdasarkan pada kesalahan-kesalahan yang dibuat oleh S5, maka S5 belum mampu memberikan bermacam-macam jawaban sehingga indikator kefasihan belum mampu dimunculkan oleh S5. S5 juga belum mampu menunjukkan indikator lainnya yaitu fleksibilitas dan kebaruan.

S5 mengalami kesulitan dalam memberikan alternatif jawaban untuk menemukan luas dari salah satu bangun yang telah dibuatnya pada bagian a. Oleh karena itu berdasarkan indikator kemampuan berpikir kreatif matematis, S4 belum memiliki fleksibilitas dalam

dirinya. Sama halnya dengan indikator fleksibilitas, S4 juga belum mampu memberikan bangun datar lain yang berbeda atau unik. Oleh karena itu berdasarkan indikator kemampuan berpikir kreatif matematis, S4 belum menunjukkan indikator kebaruan karena S4 belum mampu memberikan bangun datar yang baru dan berbeda dari pada umumnya.

Siswa dikategorikan masuk pada level 0 (tidak kreatif) jika siswa tidak mampu membuat alternatif jawaban maupun cara penyelesaian atau membuat masalah yang berbeda dengan lancar (fasih) dan fleksibel. Kesalahan penyelesaian suatu masalah disebabkan karena konsep yang terkait dengan masalah tersebut (dalam hal ini rumus luas atau keliling) tidak dipahami atau diingat dengan benar. Berdasarkan level Tingkat Berpikir Kreatif Matematis (TBKM) hasil penelitian Siswono (2008) ini, maka S5 masuk pada level 0 (tidak kreatif) karena S5 belum mampu memunculkan ketiga indikator dari kemampuan berpikir kreatif matematis.

Kesimpulan Berdasarkan analisis dan pembahasan yang telah dilakukan dapat disimpulkan bahwa kelima subjek yang mewakili tiap tingkat kemampuan berpikir kreatif memiliki karakter yang berbeda-beda dalam memperlihatkan indikator kemampuan berpikir kreatif, sehingga solusi yang disarankan adalah 1). Guru hendaknya menanamkan konsep dasar materi bangun datar dalam kegiatan pembelajaran karena materi bangun datar akan diajarkan lagi pada jenjang selanjutnya. 2) Guru sebaiknya memberikan kesempatan kepada siswa untuk menggunakan cara sendiri dalam menyelesaikan soal-soal terkait bangun datar.

3) Perlu dilakukan penelitian yang lebih lanjut sebagai upaya untuk meningkatkan kemampuan berpikir kreatif siswa yang masih rendah berdasarkan hasil analisis pada penelitian ini. Daftar Pustaka Adjie, Nahrowi dan Maulana. 2006. Pemecahan Masalah Matematika. Bandung: UPI Press. Amalia, Anissa; Sugiarno dan Dede Suratman. 2018. Proses Berpikir Kreatif Siswa dalam Menyelesaikan Masalah Bangun Ruang Berdasarkan Tahapan Wallas Di SMP. Jurnal Pendidikan dan Pembelajaran. Vol. 7, No 7. Arikunto, Suharsimi. 2010. Prosedur Penelitian Suatu Pendekatan Praktik. Jakarta: Rineka Cipta. Fardah, Kinanti Dini. 2012. Analisis Proses dan Kemampuan Berpikir Kreatif Siswa dalam Matematika Melalui Open-Ended.

Jurnal KREANO diterbitkan oleh Jurusan Matematika FMIPA UNNES Volume 3 Nomor 2 Desember 2012. Hamzah, Ali dan Muhlissarini. 2014. Perencanaan dan Strategi Pembelajaran Matematika. Jakarta: PT Grafindo Persada. Hendriana, Heris dan Utari Sumarno. 2014. Penilaian Pembelajaran Matematika. Bandung: PT Refika Aditama. Hendriana, Heris; Euis Eti Rohaeti dan Utari Sumarno. 2018. Hard Skills dan Soft Skills Matematik Siswa. Bandung: PT Refika Aditama. Khoiri, Miftahul. 2014. Pemahaman Siswa

pada Konsep Segiempat Berdasarkan Teori Van Hiele. Prosiding Seminar Nasional Matematika, Universitas Jember, 19 November 2014. Kuswana, Wowo Sunarya. 2011. Taksonomi Berpikir. Bandung : PT Remaja Rosdakarya. La Moma. 2003.

Strategi Kognitif dan Kesalahan **Siswa Kelas VI SD** Dalam Menyelesaikan Soal Pengukuran Panjang. Tesis Universitas Negeri Surabaya. Tidak diterbitkan. Mahmudi, A. 2008. Mengembangkan Soal Terbuka (Open-Ended Problem) dalam Pembelajaran Matematika. Semnas Matematika dan Pendidikan Matematika. Yogyakarta: Universitas Negeri Yogyakarta. Masykur, Abdul Halim Fathani. 2007. Mathematical Intelligence. Jogjakarta: PT.Ar-Ruzz Media. Mataheru, Wilmintjie. 2010. Profil Proses Kognitif Siswa SD Dalam Pemecahan Masalah Matematika Yang Terkait Dengan Sifat-Sifat Operasi Hitung Bilangan Cacah. Disertasi. Universitas Surabaya. Mulyaningsih, Tri dan Novisita Ratu. 2018.

Analisis **Kemampuan Berpikir Kreatif Siswa** Smp Dalam Memecahkan Masalah Matematika Pada Materi Pola Barisan Bilangan. Jurnal Ilmiah Pendidikan Matematika Volume 3 Nomor 1 Munandar, Utami. 2012. **Pengembangan Kreativitas Anak Berbakat.** **Jakarta:** PT. RinekaCipta. Prastowo, Andi. 2011. Memahami Metode-metode Penelitian Suatu Tinjauan Teoritis & Praktis. Jogjakarta: Ar-Ruz Media. Ramadhani, Dini dan Nuryanis. 2017. Analisis **Kemampuan Berpikir Kreatif Matematis Siswa** SD Dalam Menyelesaikan Open-Ended Problem. Jurnal JPSPD Voume 4 No. 1 Tahun 2017. Ratumanan, Tanwey Gerson. 2015. Belajar & Pembelajaran Serta Faktor-faktor yang Mempengaruhinya. Yogyakarta: Pensil Komunika. Edisi Ketiga. **Siswono, Tatag Yuli Eko.** 2005. Menilai Kreativitas Siswa dalam Matematika.

Surabaya: Unesa University Press. **Siswono, Tatag Yuli Eko.** 2006. Desain Tugas untuk Mengidentifikasi **Kemampuan Berpikir Kreatif Siswa** dalam **Matematika.** **Surabaya: Unesa University Press.** **Siswono, Tatag Yuli Eko.** 2008. **Penjajangan Kemampuan Berpikir Kreatif dan Identifikasi Tahap Berpikir Kreatif Siswa** dalam Memecahkan dan Mengajukan Masalah Matematika. **Surabaya: Unesa University Press.** Slameto. 2010. **Belajar dan Faktor-faktor yang Mempengaruhinya.** **Jakarta: PT. Rineka Cipta.** Widiastuti, Yeni dan Ratu Ilma Indra Putri. 2018. **Kemampuan Berpikir Kreatif Siswa** Pada Pembelajaran Operasi Pecahan Menggunakan Pendekatan Open-Ended. Jurnal Pendidikan Matematika Volume 12, No. 2, Juli 2018. Yusmanida, D. E. 2014.

Pengaruh Gaya Belajar, Kreativitas Dan Kecerdasan Emosi Terhadap Kemandirian Belajar Siswa Kelas X SMK PIRI I Yogyakarta. Yogyakarta: Universitas Negeri Yogyakarta

INTERNET SOURCES:

<1% - <http://digilib.upi.edu/digitalist.php?export=xml>
<1% - http://repository.upi.edu/19853/6/S_MTK_KDSERANG_1106351_Chapter%203.pdf
<1% -
<http://eprints.umm.ac.id/23903/1/jiptummp-gdl-umaastutin-41577-1-pendahul-n.pdf>
<1% -
<https://blasemarang.kemenag.go.id/journal/repository/AnalisaVol22No022015-EDITAKHIR.pdf>
<1% - <http://www.ijese.net/arsiv/139>
<1% -
https://www.researchgate.net/publication/324242123_Improving_Students'_Creative_Thinking_and_Achievement_through_The_Implementation_of_Multiple_Intelligence_Approach_with_Mind_Mapping
<1% - <https://iopscience.iop.org/issue/1742-6596/895/1>
<1% - <https://eur-lex.europa.eu/legal-content/EN/TXT/HTML/?uri=OJ:L:2012:343:FULL>
<1% -
<https://fadlolymasterteacher.wordpress.com/2011/10/14/uu-no-20-tahun-2003-pasal-3/>
1% -
http://kelembagaan.ristekdikti.go.id/wp-content/uploads/2016/08/UU_no_20_th_2003.pdf
<1% -
<https://samparona.blogspot.com/2013/10/karakteristik-dan-tujuan-kurikulum-2013.html>
<1% -
https://forumgurunusantara.blogspot.com/2014/02/materi-uji-kompetensi-kepala-sekolah_26.html
<1% - https://issuu.com/representasiefektif/docs/pendidikan_yang_memerdekakan
2% - <http://journal.upgris.ac.id/index.php/JIPMat/article/download/2187/pdf>
1% - <http://journal.uad.ac.id/index.php/JPSD/article/view/9589/>
1% - <http://journal.uad.ac.id/index.php/JPSD/article/download/9589/4650>
1% - <https://ejournal.uksw.edu/satyawidya/article/download/594/400/>
<1% - <https://ferypage16.wordpress.com/>
<1% -
<https://kebugarandanjasmani.blogspot.com/2015/12/pengertian-kreativitas-definisi-menurut.html>
<1% - http://digilib.uinsby.ac.id/22693/1/Ulul%20Faizah_D04213033.pdf
1% - <http://journal.ummat.ac.id/index.php/pendekar/article/download/381/344>
<1% -
<https://id.123dok.com/document/7qv2vwlz-pengaruh-model-pembelajaran-experiential-learning-terhadap-kemampuan-berpikir-kreatif-matematis-siswa.html>
<1% -
<http://seminar.uny.ac.id/semnasmatematika/sites/seminar.uny.ac.id/semnasmatematika/f>

iles/PM-79.pdf

<1% -

<http://repository.uinjkt.ac.id/dspace/bitstream/123456789/46200/3/19.%20Meningkatkan%20Kemampuan%20Berpikir%20Kreatif%20Matematis%20Siswa%20Melalui%20Pendekatan%20Pembelajaran%20Structured%20Problem%20Posing.pdf>

<1% -

<https://id.123dok.com/document/lzg6ne8q-penggunaan-media-kartu-bergambar-melalui-model-pembelajaran-survey-question-read-recite-and-review-sq3r-terhadap-kemampuan-berpikir-kreatif-siswa-pada-materi-pokok-keanekaragaman-hayati-kuasi-eksperimen-pada-siswa-kelas-x-semester-genap-sma-yp-unila.html>

<1% - <http://journal.ikipgriptk.ac.id/index.php/snpmt2/article/download/1343/1028>

<1% - <https://pt.scribd.com/document/334704103/Prosiding-Semnas-STKIP-2014-pdf>

<1% - http://repository.upi.edu/9580/2/t_mtk_0908440_chapter1.pdf

1% - <http://ojs.fkip.ummetro.ac.id/index.php/matematika/article/download/1316/pdf>

<1% - <https://journal.ikipsiliwangi.ac.id/index.php/jpmi/article/download/578/115>

<1% -

<https://rudyks3-majalengka.blogspot.com/2009/01/kemampuan-pemahaman-dan-pemecahan.html>

1% - <https://journal.unnes.ac.id/nju/index.php/kreano/article/download/2616/2680>

<1% - <http://journal.unnes.ac.id/nju/index.php/kreano/article/download/2616/2680>

<1% - <https://asepdarodjat.blogspot.com/2011/10/>

1% -

<https://asepdarodjat.blogspot.com/2011/10/meningkatkan-kemampuan-berpikir-kreatif.html>

<1% - <http://journal.ikipgriptk.ac.id/index.php/saintek/article/download/203/202>

1% -

<https://id.123dok.com/document/6zcx50my-pengaruh-metode-penemuan-terbimbing-guided-discovery-terhadap-kemampuan-berpikir-kreatif-matematis-siswa-penelitian-kuasi-eksperimen-terhadap-siswa-kelas-viii-smpi-ruhama.html>

<1% - <http://digilib.uinsby.ac.id/7893/4/bab%201.pdf>

<1% - <https://suaraguru.wordpress.com/tag/berpikir-kreatif/>

<1% -

https://journal.institutpendidikan.ac.id/index.php/mosharafa/article/download/mv7n1_5/344

<1% - <http://journal.ummat.ac.id/index.php/pendekar/article/download/244/203>

<1% -

<http://repository.uinjkt.ac.id/dspace/bitstream/123456789/25436/1/priyogo%40watermark.pdf>

<1% - https://tatagyes.files.wordpress.com/2009/11/paper07_jurnal_univadibuana.pdf

2% - <http://journal.ummat.ac.id/index.php/jtam/article/download/220/185>

<1% -

<https://docplayer.info/123069911-Analisis-tingkat-kemampuan-berpikir-kreatif-siswa-dalam-menyelesaikan-permasalahan-pada-materi-lingkaran.html>

<1% - <http://digilib.uinsby.ac.id/9360/5/bab2.pdf>

2% - http://eprints.walisongo.ac.id/1665/3/093511038_Bab2.pdf

1% - <https://erikvalentinomath.files.wordpress.com/2015/03/3518-7726-1-pb.pdf>

1% - <https://www.timesindonesia.co.id/read/news/179332/berpikir-kreatifmatematis>

1% -

<https://alisadikinwear.wordpress.com/2011/06/14/cognitive-entry-behavior-terhadap-matematika/>

<1% -

<http://docplayer.info/30603664-Desain-pembelajaran-materi-aritmatika-sosial-dengan-model-permainan-pasar-pasaran.html>

<1% -

<https://id.123dok.com/document/y6e4v47z-analisis-kemampuan-penalaran-dan-berpikir-kreatif-siswa-kelas-viii-dalam-menyelesaikan-soal-matematika-pisa-di-smp-negeri-5-yogyakarta.html>

<1% -

<https://tatangmanguny.wordpress.com/2009/06/30/sampel-sampling-dan-populasi-penelitian-bagian-ii-teknik-sampling-ii/>

<1% - http://repository.upi.edu/6365/6/S_PSI_0901371_Chapter3.pdf

<1% - http://eprints.undip.ac.id/41777/3/BAB_III_METODE_PENELITIAN_EDIT2.pdf

<1% - http://repository.upi.edu/16848/6/T_MTK_1302693_Chapter3.pdf

1% - <http://journal.ummat.ac.id/index.php/pendekar/article/download/266/222>

<1% - <http://digilib.uinsby.ac.id/7893/>

<1% -

<https://racanastkipta1304.blogspot.com/2013/11/tugas-makalah-teknikpengumpulan-d-ata.html>

<1% -

<https://ngadiyonopendmtk.blogspot.com/2015/02/efektivitas-penggunaan-diagram-vee-dan.html>

<1% -

<https://id.123dok.com/document/9ynpojzv-peranan-badan-permusyawaratan-desa-bpd-dalam-perencanaan-pembangunan-desa-studi-tentang-proyek-desa-di-desa-gunung-tua-panggorengan-kecamatan-panyabungan.html>

<1% - <https://id.scribd.com/doc/166080684/2-MAKALAH-PENDAMPING-1>

<1% - <https://skripsimfamily.blogspot.com/2017/>

<1% -

<http://numeracy.stkipgetsempena.ac.id/?journal=home&page=article&op=download&path%5B%5D=97&path%5B%5D=71>

<1% - <https://kampusindah2.blogspot.com/2015/01/>
1% - https://tatagy.files.wordpress.com/2009/11/paper07_jurnalpgriyogja.pdf
<1% -
https://mafiadoc.com/buku-metode-penelitian-pada-bidang-ikom-ti-zainal-a-hasibuan1_59c1d4d61723ddc052bf1856.html
<1% -
<http://docplayer.info/124862-l-kriteria-perencanaan-banguna-n-bangunan-pengatur-debit-daftar-isi-kriteria-perencanaan-bangunan.html>
<1% -
<https://id.scribd.com/doc/41285908/5-Pemb-Pengukuran-Luas-Bgn-vol-Bgn-Ruang-Di-Sd>
<1% - <https://id.scribd.com/doc/260112181/LIS-FEBRIANDA-pdf>
<1% -
https://mafiadoc.com/prosiding-seminar-nasional-pendidikan-matematika_59be4ddb1723dd46288dcaf6.html
<1% -
https://www.researchgate.net/publication/304239537_Desain_Didaktis_Penalaran_Matematis_untuk_Mengatasi_Kesulitan_Belajar_Siswa_SMP_pada_Luas_dan_Volume_Limas
<1% - <https://repository.ar-raniry.ac.id/id/eprint/574/1/Ismatul%20Husna.pdf>
<1% -
<https://es.scribd.com/document/395643025/12490001-BAB-I-IV-atau-V-DAFTAR-PUSTAKA-pdf>
<1% -
https://www.researchgate.net/publication/324507514_Analisis_Kemampuan_Berpikir_Kreatif_Siswa_Ditinjau_dari_Segi_Gender
<1% -
https://mafiadoc.com/download-full-stkip-siliwangi-bandung_5a0276631723dd8df0bc7705.html
<1% - <http://journal2.um.ac.id/index.php/dafina/article/view/2592/0>
<1% -
https://www.researchgate.net/publication/321232369_PENINGKATAN_HASIL_BELAJAR_PESERTA_DIDIK_DENGAN_PENERAPAN_MODEL_PEMBELAJARAN_PROBLEM_SOLVING_BERBANTUAN_ALAT_PERAGA
<1% - <https://ejurnal.stkip-pessel.ac.id/index.php/kp/article/view/155/0>
1% - <http://journal.upgris.ac.id/index.php/JIPMat/article/view/2187>
1% - <https://beasiswa-id.net/jurusan-di-uny/>